
¡ASIPI en movimiento!

XXIII JORNADAS DE TRABAJO Y CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Hasta la 
próxima

Muchas gracias por su asistencia e interés en todas las actividades de 
estas XXIII Jornadas y Consejo de Administración de ASIPI. 

Como profesionales independientes nuestra misión es asesorar 
a nuestros clientes sobre la mejor forma de proteger y monetizar sus 
intangibles de manera legal, eficiente, ética y responsable, y como 
asociación, nuestra meta es posicionarnos como uno de los más 
importantes laboratorios de ideas, institutos de investigación, centros de 
reflexión o Think Tank sobre la propiedad intelectual en el mundo.    

Así que conscientes de esas responsabilidades esperamos que hayan 
disfrutado este encuentro, les deseamos un regreso seguro a casa y los 
invitamos a participar en todos nuestros programas virtuales mientras 

nos volvemos a encontrar personalmente.

ASIPI la voz de la propiedad 
intelectual en América
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ASIPI Destaca

Gracias a la participación de todos ustedes hemos superado todas nues-
tras metas. En efecto, estas XXIII Jornadas y Consejo de Administración de 
ASIPI han cerrado con broche de oro un año lleno de trabajo en el que 
hemos logrado, gracias a nuestros seminarios, programas, convenios, 
webinars, podcasts, mesas redondas y demás, que ASIPI esté más 
presente que nunca en la vida de sus asociados y que mantenga su 
rol como asociación líder en la promoción, difusión y protección de la 
Propiedad Intelectual en América. 

Aquí en Medellín analizamos todo tipo de temas relacionados con los 
activos intangibles porque para nadie es un secreto que las empresas de 

mayor éxito a nivel global son las que gestionan mejor estos recursos. 
Esperamos que este seminario haya sembrado en ustedes muchas 
inquietudes, que hayan sacado provecho de las oportunidades de 
networking que nos dio este encuentro presencial y los invitamos a 

participar en todas las actividades presenciales y virtuales que
ofrece nuestra querida asociación durante todo el año.

¡Les deseamos unas felices fiestas y un año nuevo
lleno de salud y prosperidad!

¡ASIPI en movimiento!
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ASIPI Fit / Yoga

El yoga es una práctica que conecta el cuerpo, la respiración y 
la mente a través de posturas físicas, ejercicios de respiración y 
meditación para mejorar la salud general. En nuestros eventos, 
bajo la conducción del ecuatoriano Francisco Pérez, las clases 
de yoga virtuales y presenciales tienen cada vez más adeptos. 



Desayuno / Patente Verde / concurso

En los últimos años se han producido cambios ambientales drásticos que han 
hecho necesaria la introducción de conceptos como crecimiento verde, economía 
verde e industria verde. ASIPI es una organización con una creciente conciencia 
ambiental y por ello desde hace años decidió apoyar todo tipo de iniciativas 
medioambientales vinculadas a la propiedad intelectual. Con ASIPIVERDE 
nuestra asociación pretende apoyar diversas iniciativas vinculadas a la propiedad 
intelectual, dirigidas especialmente a la conservación y sostenibilidad del medio 
ambiente, mitigación del cambio climático y bienestar social.

Este concurso se ha posicionado en ASIPI desde hace ya varios años y busca 
seleccionar, entre un grupo de inventores, a aquél que presente una invención 
que solucione de manera más eficiente un problema relacionado con el medio 
ambiente. 

Los criterios utilizados para evaluar a los participantes son: 

a)  La innovación resuelve un problema o necesidad;

b)  La innovación implica una solución tecnológica

c)  La innovación representa creatividad;

d)  La innovación genera beneficios comerciales y sociales.

María del Pilar López
Secretaria Comisión ASIPIFUTURO

Costa Rica

Jorge Chávez
INDECOPI

Perú

Roberto Rios
Hoglund & Pamias Psc

 Puerto Rico

Alexander Agudelo
Olartemoure

Colombia

Hugo Gómez
Tribunal de Justicia de la

Comunidad Andina / Perú

Margarita Romero
Romero Corral Abogados

Ecuador

Jorge Allende
Presidente Comisión ASIPIFUTURO

En esta edición del concurso los jueces fueron:



La Comisión ASIPIFUTURO estuvo a cargo de la presentación 
del concurso al que se presentaron 48 trabajos. Los inventores 

seleccionados para llegar a la gran final fueron:

Aguirre Ortiz, Jordan Gianmarco

Quispe Callonza, Jesús 

Mota Peña, Thonny Ericson

Salas Ruiz, Jorge Adrián

Accesorio del lavamanos e inodoro
para el ahorro de agua. 

Celda electrolítica acumuladora de energía a 
base de desechos orgánicos (o plásticos). 

Dispositivo para gestionar y automatizar la 
atenuación o variación de la intensidad

lumínica de las luminarias dimerizables con 
tecnología LED 0-10V.

Filtro para tubo de escape con sistema
de detección de emisión de gases 

contaminantes y alarma.

Es un accesorio para el baño que hace
posible la reutilización del agua que

se desecha del lavamanos.

Tiene la capacidad de almacenar energía y 
generar la electrólisis.

Aparato que según la necesidad, varía su 
intensidad lumínica cuando el usuario se 

encuentra cerca o lejos del área de tránsito
de la luminaria.

Filtro para tubo de escape con sistema
de detección de emisión de gases 

contaminantes y alarma.

La decisión estuvo muy reñida porque todos los trabajos 
fueron sobresalientes. Sin embargo, ante la necesidad de 
escoger un ganador, el primer puesto lo ocupó Thonny 
Mota, inventor del dispositivo LED y el segundo Jorge Salas, 
autor del tubo de escape. 

El ganador contó que se inspiró en la sensibilidad a la 
luz que padece su abuelo, en las altas cuentas de luz que 

debía cancelar su familia y en su interés por proteger el 
medio ambiente. A todos los participantes los expertos 
les hicieron retroalimentación sobre sus trabajos y se 
les explicó que el jurado no actuó como examinador de 
patentes sino que analizó las invenciones con un enfoque 
holístico.  Todos los ganadores recibirán asesoría de ASIPI 
Pro Bono.



Innovar va más allá que patentar.
Roberto Ríos

Las invenciones que solucionan problemas con recursos 
limitados requieren mucho esfuerzo y creatividad.
Alexander Agudelo

A partir del próximo evento el Concurso de la Patente 
Verde saldrá del Perú y será regional.
Jorge Allende

ASIPI comprometido con el medio ambiente y el desarrollo 
sostenible.
Luis Henríquez

La innovación es clave para el desarrollo sostenible.
Margarita Romero

Este concurso demuestra que de forma simple se puede 
motivar la creatividad. No todos los inventos provienen de 
laboratorios. 
Martina Everts



¿Cómo contribuyen las marcas
en hacer una sociedad mejor?

Los estudios indican que el 62% de los compradores en 
todo el mundo quieren que las empresas y sus marcas tomen 
una posición sobre los temas sociales, culturales, ambientales 
y políticos que están cerca de ellos (Accenture Strategy, 2020 
“Del individualismo a la colectividad: el auge de la marca con 
propósito”).

Tradicionalmente las marcas han sido un eje muy 
importante de transformación social a nivel de innovación 

tecnológica, alimentaria y medioambiental pero ahora parece 
que están yendo un punto más allá porque, además de seguir 
innovando en esos aspectos, están ayudando a generar 
reflexiones colectivas y están contribuyendo también en la 
transformación de la realidad social, dando más visibilidad a 
ciertos colectivos o a ciertos temas más políticos. Por ejemplo 
algunas marcas se han posicionado contra la discriminación 
racial uniéndose al movimiento “Black Lives Matters”, otras 



han apoyado el feminismo y otras la defensa del ambiente 
como Estrella Damm. 

   Sin duda, como consumidores nos estamos encontrando 
marcas con mucha más inteligencia emocional, también 
llamadas marcas con propósito, y aunque nunca sabremos si 
es simplemente para conectar más con su público o de verdad 
tienen la firme convicción de querer contribuir con la sociedad, 
lo que parece claro es que es una tendencia ha venido para 
quedarse. 

El 30% de los caficutores en Colombia son mujeres y por 
eso existe un programa de la Federación Nacional de 
Cafeteros llamado “Mujeres Cafeteras”. El primer paso para 
empoderar a las mujeres es apoyarlas para que tengan su 

propia independencia económica. Esta labor ha generado 
grandes cambios sociales.
Ligia Borrero

La propuesta de sostenibilidad de la Federación Nacional 
de Cafeteros se desarrolla en cuatro ejes fundamentales: 
económico, ambiental, gobernanza y social.
Ligia Borrero

La vida solo tiene sentido si vivimos con propósito.
Erika Starost

AJE es una empresa peruana productora de aguas, jugos, 
néctares y totalmente involucrada en temas de conser-
vación de la biodiversidad.
Erika Starost



Estandarización de tecnología
y patentes esenciales estándar

“SEP” / Tendencias

El uso de tecnologías estandarizadas es una necesidad 
para facilitar la interoperabilidad entre los diversos dispo-sitivos 
sobretodo en campos de la tecnología altamente estandarizados 
como el de las telecomunicaciones y aparatos móviles.  

Últimamente estas tecnologías se han patentado bajo la 
forma de una patente esencial o patente esencial estándar 

(SEP, por sus siglas en inglés). Las SEP son patentes que 
reivindican una invención que debe ser utilizada para cumplir 
con un estándar técnico.  

Por su naturaleza, las SEP exigen a su titular el compromiso 
de licenciar su tecnología bajo términos justos, razonables y 
no discriminatorios:

… Las SEP son patentes que reivindican una 
invención que debe ser utilizada para cumplir 

con un estándar técnico…

FRAND Fair Reasonable
Non 

discriminatory
= + +

El problema de estas patentes es la falta de normas que 
permitan evaluar la viabilidad de un sistema que garantice 
un mejor control de la esencialidad, tanto desde un punto de 
vista técnico (¿cómo llevarlo a cabo?) como institucional (¿qué 
instituciones podrían poner en marcha e implementar dicho 
sistema?).

Además, para evaluar estas patentes se han propuesto 
varios métodos. Uno, en el que se evalúan sistemáticamen-

te todas las patentes reveladas a las organizaciones de 
nor-malización (SDO) como potencialmente esenciales para 
un estándar determinado; dos, un sistema en el que las 
evaluaciones se inician a petición del titular de la patente 
(quien además proporcionaría cuadros de reivindicaciones 
que se utilizarían en el proceso) y tres, un método en el 
que se combinan los elementos clave de los dos escenarios 
anteriores y las evaluaciones iniciadas a petición del 



titular de la patente se complementan con una evaluación 
de las patentes comunicadas a las organizaciones de 
normalización (SDO).

Dada su esencialidad para un estándar, los SEP son 
cruciales para las empresas. Vale la pena mencionar que 
este tipo de patentes se litiga con más frecuencia que sus 
contrapartes que no son SEP.
Jim Bindseil

Los estándares se fijan luego de muchas negociaciones. 
Litigar en estos temas es un trabajo estratégico.
Micky Minhas

En Brasil estamos muy adelantados temas relacionados 
con el litigio de patentes y tenemos cortes especializadas.
Luiz Henrique do Amaral

El litigio en patentes SEP no es sólo un asunto local sino 
típicamente multijurisdiccional.
Carlos Olarte

Cada vez existen más jurisdicciones en la región, incluyendo 
la colombiana, que son atractivas para litigar la infracción 
de patentes incluyendo SEP.
Carlos Olarte



Tasación de daños y perjuicios en materia
de Derecho de Autor y Derechos Conexos

La protección integral de derechos de propiedad intelectual 
(DPI) debe incluir la existencia de mecanismos destinados a 
lograr que las personas obtengan una compensación justa y 
efectiva de los perjuicios que sufren por la infracción de sus 
derechos exclusivos. Sin embargo, los legisladores de los 

diferentes países no se ponen de acuerdo en la forma en que 
dichos perjuicios deben determinarse y cualificarse. 

En general los parámetros para el cálculo de los perjuicios 
materiales son los siguientes: (i) el valor comercial de los 
ejemplares producidos o reproducidos sin autorización, (ii) 



el valor que hubiere percibido el titular del derecho de haber 
autorizado su explotación y (iii) el lapso durante el cual se 
efectuó la explotación ilícita. 

En algunas jurisdicciones la indemnización de perjuicios 
causados como consecuencia de la infracción a los derechos 
patrimoniales de autor y derechos conexos puede sujetarse a 
un sistema de indemnizaciones preestablecidas. Estas, como 
su nombre lo indica, son cuantificaciones de un daño previas a 
su ocurrencia y generales, en la medida en que están previstas 
para cualquier daño que en abstracto pueda suceder y que 
encaje en categorías abiertas y predeterminadas.

Las indemnizaciones preestablecidas permiten otorgar 
una adecuada protección a los titulares de los derechos 
en aquellos escenarios en los que es difícil probar el 
daño emergente y/o el lucro cesante. Además, reducen 
los costos de búsqueda de información y los costos de 
evaluación de medios probatorios.
Hugo Gómez Apac

La infracción al derecho patrimonial del autor puede 
generar no solo daños materiales sino también un daño 
moral.
Hugo Gómez Apac

La infracción al derecho moral puede generar daños 
materiales y daños morales. Hugo Gómez Apac
¿Realmente la sola infracción es un daño o lo que se quiere 

es reparar las consecuencias negativas que se derivan de 
la infracción?
Carlos Corredor

Los latinos privilegiamos la reparación in natura, es decir, 
la reparación con formas de reparación diferentes al 
otorgamiento de una suma de dinero.
Carlos Corredor

El lucro cesante no se calcula con base en todas las 
ganancias, sino en relación con las ganancias que debió 
recibir el titular de derecho y que a causa de la infracción 
no recibió.
Carlos Corredor

La suma global basada en regalías hipotéticas es una 
ficción que permite valorar el lucro cesante.
Carlos Corredor

Este tema hay que analizarlo teniendo en cuenta los 
tratados internacionales vigentes. Sin embargo, en México 
ya existe un cuerpo robusto de jurisprudencia constituido 
por casos como Sebring, Mc Donalds, iFone, reclamaciones 
de modelos, caso Johnnie Walker y otros.
Mauricio Jalife

En la nueva ley mexicana se habla de “indicadores de valor 
legítimo” para calcular el monto de los perjuicios.
Mauricio Jalife

… Las indemnizaciones preestablecidas permiten 
otorgar una adecuada protección a los titulares de los 
derechos en aquellos escenarios en los que es difícil 

probar el daño emergente y/o el lucro cesante…



Todos los caminos llevan a la PI 
Conversatorio entre autoridades

de diferentes Asociaciones del sector

Representantes de International Federation of Intellectual 
Property Attorneys (FICPI), Pharmaceutical Trade Marks Group 
(PTMG), European Communities Trademark Association (ECTA), 
The American Intellectual Property Law Association (AIPLA), 
The International Association for the Protection of Intellectual 
Property (AIPPI), la International Trademark Association (INTA) 
y la Asociación Interamericana de la Propiedad Intelectual 
(ASIPI) se reunieron en las XXIII Jornadas de ASIPI y Consejo de 
Administración para conversar sobre su misión, visión y retos 
en materia de Propiedad Intelectual, y para explorar proyectos 
que se pueden desarrollar en común.

En general ASIPI procura en todos los seminarios y Jorna-
das organizar encuentros con otras asociaciones y autori-
dades gubernamentales para, entre todos, aprovechar las 
sinergias. Recordemos que entre los objetivos de la asociación 
está promover la integración de todos los profesionales 
relacionados con la Propiedad Intelectual en los países 
americanos; colaborar con otras entidades que persigan 
objetivos similares y auxiliar y estimular a los gobiernos nacio-
nales de los países americanos y a las autoridades de los 
organismos intergubernamentales en el estudio de proyectos 
de disposiciones legales relacionados con la PI.

… Las asociaciones de PI deben ser más diversas
y proactivas…



Panelista/Speaker
Sergio Barragán

INTA

PTMG fue fundada en 1970 y su misión actual es crear 
contenidos educativos en leyes regulatorias y de antipira-
tería sobre la industria farmacéutica.

Myrtha Hurtado

Las asociaciones de PI deben ser más diversas y proactivas. 
Diversas para poder dar cabida a las diferentes visiones del 
mundo que existen y proactivas, dada la complejidad de 
los problemas que existen hoy en día.
Myrtha Hurtado

ECTA es una organización con más de 1.500 miembros 
provenientes de todos los Estados miembros de la UE con 
más 40 años de experiencia.
Mladen Vukmir

INTA fue fundada en 1878 y cuenta con casi 35.000 
miembros entre los que se cuentan titulares de marcas y 
asesores de PI en 187 países. Aunque el nombre solo alude 
a marcas, hoy incursiona en todas las áreas de PI.
Sergio Barragán. 

FICPI fue fundada en 1906 y es la única organización 
internacional de PI cuyos miembros consisten únicamente 

en profesionales de la propiedad industrial que trabajan 
en el sector privado. Cuenta aproximadamente con 5.000 
miembros en más de 80 países.
Sharon Crane

AIPPI es una asociación sin fines de lucro políticamente 
neutral, con sede en Suiza y más de 8000 miembros en todo 
el mundo de 131 países. Su función es propagar la idea de 
la necesidad de la protección de la propiedad intelectual, 
en su sentido más amplio: patentes, modelos de utilidad, 
diseños industriales, marcas de producto y de servicios, 
nombres comerciales, derecho de autor, topografías de 
productos semiconductores, indicaciones de procedencia, 
denominaciones de origen, y otras formas de protección, 
así como la represión de la competencia desleal.
Maria Scungio

AIPLA se formó en 1897 como la Asociación Estadounidense 
de Derecho de Patentes pero el nombre se cambió 
formalmente en 1983 por AIPLA. Su propósito es “mantener 
un alto nivel de ética profesional y ayudar en la mejora de 
las leyes relacionadas con la propiedad intelectual”.
Patrick Coyne



GOODRICH
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Marcación Personal
Protección de la Marca Personal

en el Deporte 

… los atletas tienen “derechos de imagen (o personalidad)” 
que les permiten evitar el uso no autorizado de su nombre, 

imagen u otros atributos personales…



¿Qué es la marca personal? La marca personal o perso-
nal branding es un concepto que hace referencia a la 
gestión de un perfil propio que nos permite comunicar a 
otros nuestras particularidades. Se trata de una propuesta 
de valor única, una herramienta potente de marketing. Las 
celebridades deportivas cada vez optan más por registrar su 
nombre, apodo, pose, eslogan, firma u otras insignias por las 
que son bien conocidos, como marcas. Por ejemplo la pose 
“Lightening Bolt” de Usain Bolt es una marca registrada. De 
hecho, incluso sin haber registrado una marca, los atletas 
tienen “derechos de imagen (o personalidad)” que les 
permiten evitar el uso no autorizado de su nombre, imagen u 
otros atributos personales.

Las cinco preguntas que debe hacer el asesor de propie-
dad intelectual a un deportista que lo consulta deseando 
construir una marca personal son:

•	 ¿Cuál	es	su	objetivo	y	cuál	cree	que	es	la	mejor	
estrategia para llegar allí? El objetivo puede 
ser, por ejemplo, hacerse notar más para tener 
más propuestas de contratos de patrocinio. 
O le gustaría comenzar a vender sus propios 
productos o realizar seminarios.

•	 ¿Quién	 es	 su	 público	 objetivo?	 Generalmente	
no son los propios deportistas sino aquellos que 
disfrutan siguiendo el deporte.

•	 ¿Cuál	es	la	mejor	forma	de	llegar	a	su	audien-
cia? ¡Facebook e Instagram son exce-lentes 
opciones, ya que tienen millones de usuarios! 
Para llegar a los más jóvenes, pruebe TikTok. 
No olvidar que un sitio web personal con 
información importante sobre el deportista es 
imprescindible.

•	 ¿Cuál	 es	 su	 ventaja	 comparativa?	 ¿Cuál	 es	
su USP (Unique selling proposition)? ¿Qué 
es lo que lo hace único como deportista y lo 
distingue de la multitud? Algunos se enfocan 
en su éxito deportivo, otros en su físico, otros 
en sus obras sociales, algunos en lo exótico que 
resulta el deporte que practican y a otros les 
gusta mostrar todo tipo de talentos. 

•	 ¿Puede	 construir	 solo	 su	 propia	 marca?	 La	
verdad es que es mejor optar por ayuda legal 
y de mercadeo especializada porque esto 
toma tiempo y es cada vez un nicho más 
especializado.  

Este no es un tema nuevo. Viene desde 1974 con el caso 
de Johannes Cruijff, que fue considerado por la IFFHS como 
el mejor jugador de Europa en el siglo XX e hizo respetar 
su imagen.
Felipe Restrepo. 

El derecho a la imagen siempre generará una posibilidad 
de explotación, negociación y también de afirmación de la 
vocación y convicciones de las personas.
Felipe Restrepo.

En Brasil existe una regulación robusta sobre los derechos 
de imagen.
Fernanda Magalhaes.

El “right of publicity” es una regulación estatal orientada 
a los beneficios económicos individuales, mientras que 
las marcas son un asunto sujeto a las normas federales, 
orientado a la protección del consumidor.
Miguel Muñoz.

Este panel resultó muy oportuno porque las Jornadas se 
están desarrollando al tiempo que la XXII edición de la Copa 
Mundial de Fútbol organizada por la FIFA en Catar.

…  ¿Cuál es su ventaja comparativa? ¿Cuál es su USP (Unique 
selling proposition)?… ¿Qué es lo que lo hace único como 

deportista y lo distingue de la multitud?…



Firma de Convenio
ASIPI / Associação Brasileira dos Agentes

da Propriedade Industrial (ABAPI)

Firma de Convenio
ASIPI / Centro Nacional de Registros

de El Salvador 

Convenios 



+10 AÑOS 
VIVIENDO LA PROPIEDAD INTELECTUAL.
 LOGRANDO SER UNA DE LAS FIRMAS
LÍDERES EN PERÚ Y LATINOAMÉRICA.

AV. EL POLO  405, OF.  610. SANTIAGO DE SURCO, 15023, PERÚ
CONTACTO@BARLAW.COM.PE WWW.BARLAW.COM.PE|

SÍGUENOS EN:



Campaña
Una mochila, una oportunidad

XXIII JORNADAS DE TRABAJO Y CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Únete a la campaña de ASIPI donando una o más mochilas que ya no uses y estén en 
buen estado a una fundación local. En esta ocasión la destinataria de las mochilas y 
de una donación en dinero importante ($5.000 dólares) resultante de las inscripciones 
a la carrera del lunes fue la Fundación de las “Hermanas Pequeños Apóstoles de la 

Redención” que tienen una escuela de más de 1000 niños en el
Barrio Santo Domingo Savio de Medellín.



ASIPI Reconoce

Al terminar las sesiones académicas se entregaron medallas a 
quienes se esforzaron en las actividades deportivas: carrera 5K, 

futbol, tenis, padel y golf masculino y femenino. 



ASIPI Reconoce



ASIPI Reconoce





Ceremonia de clausura

Nuestro presidente Enrique Díaz agradeció a todos los aso-
ciados colombianos por la organización de estas Vigésimas 
Terceras Jornadas de Trabajo y Consejo de Administración 
de ASIPI y reconoció el esfuerzo de todos los asociados que 
se inscribieron y asistieron al encuentro, al Comité Ejecutivo 
que trabajó sin descanso y a todo el equipo administrativo 
de ASIPI que coordinó e hizo realidad todas las ideas que se 
le propusieron hasta el punto de hacer que las XXIII jornadas 
fueran un éxito. 

¡Nos vemos en junio de 2023
en Quito “grande otra vez”!

Recuerden:
¡Ser asociado de ASIPI es una marca de certificación,

un sello de calidad! 

¡ASIPI es de todos y está en constante movimiento!

ASIPI la voz de la propiedad intelectual en América



Cena De clausura

En el Jardín Botánico de Medellín se llevó a cabo la cena de clausura. Es un jardín fundado 
hace más de 100 años con unas 13.2 hectáreas de extensión, que cuenta con un recinto 
para eventos llamado el Orquideorama, en honor a la Orquídea (Cattleya trianae), que 
desde 1936 es reconocida como la flor emblemática de Colombia. Allí se cerró el evento 

con una cena y una maravillosa orquesta.



cena de clausura



ASIPI Entrevista

1. Usted ha tenido una interesante carrera en el 
mundo de la PI. Hace poco fue candidato a la 
Dirección General de la OMPI. Cuéntenos si su 
forma de ver la propiedad intelectual ha cambiado 
desde que era funcionario de la Superintendencia 
de Industria y Comercio en Colombia hasta ahora, 
que es Subdirector General de la OMPI.

Debo decir que recuerdo con especial afecto mi paso por 
la Superintendencia de Industria y Comercio de Colombia; 
esta entidad me dio la oportunidad de comprender la 
mística del servicio público. El cargo de Subdirector 
General de la OMPI me produce mucha satisfacción, de 
una parte, el Liderazgo del Director General Daren Tang, 
es moderno, dinámico y muy gerencial, aportando a 
la organización la agilidad que requiere en los tiempos 
actuales. De otra parte, el equipo del Sector de PI y 
Ecosistemas de Innovación, es de un gran profesionalismo 
y de reconocida excelencia, así que resulta muy agradable 
liderar un equipo de tanta competencia.
En lo que a su pregunta hace referencia, considero que 
mi manera de abordar los temas sí ha ido cambiando 
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Marco Matías Alemán
Subdirector General de la OMPI

con el tiempo: hoy en día me toma mayor tiempo en la 
reflexión de los distintos asuntos, las alternativas, las 
diversas opciones y acepto con total transparencia, que 
en muchas ocasiones no tengo una respuesta... antes 
tenía una respuesta para cada pregunta… y hoy tengo 
dos o tres preguntas como respuesta. 

De otra parte, la propiedad intelectual es mucho 
más compleja que en años anteriores, los temas se han 
ampliado enormemente, la profundidad en el análisis 
en cada vez mayor y la interrelación entre distintas 
disciplinas es cada vez más intensa. 

… la propiedad intelectual es mucho más 
compleja que en años anteriores…

2. En un Seminario pasado de ASIPI usted habló 
de ética en la PI ¿Qué nos puede decir de ella en 
esta época pospandemia? ¿Será que quienes nos 
desempeñamos en el mundo de la PI tenemos 
relegado ese tema?



La ética es tema relevante en todas las disciplinas 
profesionales, incluida la propiedad intelectual. La 
labor profesional se rige por códigos de conducta y los 
servidores públicos por las reglas de la función pública. 
En la propia normativa de PI hay referencias permanente 
a códigos éticos, por ejemplo, en lo relativo a materia de 
patentable (moral y buenas costumbres); normas que 
hacen referencia a la mala fe; en asuntos relativos a la 
programación de algoritmos aplicables en la inteligencia 
artificial y otros temas similares.

La pandemia nos puso a prueba en muchos campos, 
por ejemplo, el comportamiento ejemplar de los médicos, 
científicos e investigadores. Así como las empresas 
de investigación y los gobiernos que aumentaron de 
manera significativas los presupuestos de investigación 
y desarrollo. 

Desde la pandemia de COVID-19, ha habido un creci-
miento considerable en la innovación médica. Tres de 
las cinco principales economías que gastan en I+D en 
2020 experimentaron un crecimiento significativo en I+D: 
Estados Unidos (+5 %), seguido de China (+9,6 %) y la 

República de Corea (+3,2 %), en el orden del total.  Las 
principales empresas que gastan en I+D aumentaron sus 
gastos en I+D en alrededor de un 10 % a más de 900 000 
millones de USD en 2021. 

En últimas creo que la ética debe continuar siendo un 
incentivo a la investigación científica.

3. Usted dirige en la OMPI el Sector de PI y Ecosistemas 
de Innovación ¿De qué se tratan los ecosistemas de 
innovación? ¿Por qué se llaman “ecosistemas”?

Un ecosistema es un sistema complejo constituido por 
la suma de diferentes actores, cuyo resultado total es 
superior a la suma de sus partes de manera individual. La 
interacción entre las partes interesadas de un ecosistema 
de innovación se basa en los flujos de conocimiento, que se 
acumulan en esos ecosistemas y determinan las posibles 
oportunidades de innovación de que disponen las partes 
interesadas. Por ejemplo, los profesores universitarios 
transmiten sus conocimientos para formar a los científicos, 
especialistas en tecnología y empresarios del futuro en las 

… La ética es tema relevante en todas 
las disciplinas profesionales, incluida la 

propiedad intelectual…



universidades o en programas de educación técnica; las 
personas dedicadas a la investigación aportan al conjunto 
nuevos conocimientos de ciencias básicas y aplicadas; los 
ingenieros y los especialistas en tecnología aplican estos 
conocimientos en su trabajo para empresas, universidades 
u organismos públicos, lo cual contribuye a nutrir la base 
experimental y técnica, y los empresarios utilizan estos 
conocimientos al crear nuevas empresas y los incrementan 
cuando inventan nuevos productos o procesos.

Los actores del sistema de PI constituyen parte 
importante del ecosistema de innovación, por ejemplo, los 
investigadores, universidades y empresas que mencioné 
antes, requieren de asesores competentes en los temas 
de PI para que los orienten en la toma de decisiones 
claves y los representen en sus intereses. 

Las oficinas de PI tienen el papel delegado por los 
Estados de separar aquello que merece protección de 
aquello que debe ser rechazado o negado…ambas son 
piezas del rompecabezas de la innovación. Finalmente, 
nosotros en la OMPI tenemos el importante papel de 
administrar el sistema multilateral de la PI.

4. En las XXIII Jornadas y Consejo de Administración de 
ASIPI usted va a hablar de los principales desafíos 
en el uso de activos intangibles como fuente de 
financiamiento. Si pudiera resumirlos en pocas 
palabras ¿cuáles serían en su opinión esos retos?

Los retos se dan en diferentes niveles, el más básico es 
que los empresarios que tienen activos intangibles –que 
no son pocos– no saben cómo sacar provecho financiero 
de ellos –a diferencia del beneficio económico que se 
deriva de la exclusividad—. Por su parte, los actores del 
sector financiero, encuentran limitaciones para aceptar 
esos activos intangibles como mecanismo generador 
de ingresos financieros para sus titulares, entre otras 
razones, debido a las normas y prácticas contables 
existentes, reglas del sistema financiero que no fomentan 
su utilización, mecanismos de valuación inadecuados y 
mercados secundarios de activos intangibles inexistentes. 
Por ello la importancia de este panel, ya que el tema 
presenta grandes oportunidades para la región.

ArentFox Schiff
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ASIPI Entrevista

1. Fue Presidente de la Asociación Argentina de 
Agentes de la Propiedad Industrial (AAAPI) y es el 
Secretario del Comité Ejecutivo 2021-2023 de ASIPI. 
¿Qué le ha aportado ser miembro activo de tales 
asociaciones? 

Comencé a participar en el trabajo de asociaciones en el 
año 2010, cuando me invitaron a sumarme a la Asociación 
Argentina (AAAPI) como vocal. A partir de ese momento, 
empecé a descubrir un tipo de trabajo diferente al del 
despacho. Un trabajo con más libertad, mucho por 
hacer, la oportunidad de proponer, armar y trabajar en 
diferentes proyectos, y la oportunidad de ser parte de la 
evolución y el desarrollo de la práctica de la Propiedad 
Intelectual, la optimización constante de los instrumentos 
para la protección de los derechos de nuestros clientes, 
y así también, la actualización y la defensa de nuestra 
profesión.

El camino en la AAAPI me llevó, en 2020, a ocupar el 
cargo de Presidente, que ejercí hasta septiembre de 2022. 
En mis dos años como Presidente llevamos adelante varias 
iniciativas que había proyectado en años anteriores, y 

Matias Noetinger 
Secretario ASIPI

también, logré una excelente relación con las autoridades 
del INPI. En definitiva, creo fue una excelente manera de 
cerrar una etapa como miembro de la C.E de la AAAPI 
que, además, se dio en muy buen momento de mi vida 
profesional.

La experiencia en la AAAPI me permitió asumir el 
desafío de sumarme al Comité Ejecutivo de ASIPI ya con 
una serie de herramientas, conocimientos y experiencias 
sobre el trabajo de las ONGs. Esto me ayudó mucho en 
el desarrollo de mis tareas como vocal, tesorero y ahora 
Secretario General, y me permitió aportar lo mejor de mí a 
la Asociación, asumiendo cada vez más responsabilidades 
y desafíos.

Actualmente me encuentro en una interesantísima 
etapa de mi carrera profesional, trabajando en equipo 
bajo el liderazgo del actual presidente Enrique Díaz, con 
quien tenemos una gran sintonía. Lo cierto es que quienes 
formamos parte del Comité Ejecutivo de ASIPI somos 
fanáticos del trabajo en equipo, descentralizado, y estamos 
convencidos de que abrir oportunidades a la participación 
del maravilloso “line up” de miembros que tenemos es el 
camino.  



ASIPI tiene la suerte de contar entre sus miembros 
a grandes profesionales, líderes y expertos de prestigio 
internacional en muchas áreas de la Propiedad Intelectual. 
Nuestro objetivo es convocarlos y promover su partici-
pación para que generen todo tipo de contenidos y 
actividades que beneficien a todos los miembros y empujen 
los objetivos de ASIPI como organización. Basta que 
observe cómo en los últimos años ASIPI ha aumentado 
notablemente su prestigio internacional y su importancia 
como asociación líder en la región Latinoamericana. Sin 
duda, este florecimiento de ASIPI como organización se 
debe a la colaboración y el trabajo en equipo.

2. En las Jornadas de Medellín usted ha estado a cargo 
del programa académico. ¿Qué ha sido lo más fácil y 
lo más difícil de esa tarea? 

Efectivamente para Medellín asumí el desafío de coordinar 
el programa académico, con la ayuda de otro integrante 
del Comité Ejecutivo, Martin Pittaluga. Fieles al espíritu de 
colaboración y trabajo en equipo, lo primero que hicimos 
fue convocar a los Comités de Trabajo para que sugieran 
temas para posibles paneles, incluyendo también un breve 
desarrollo y posibles conferencistas. 

Recibimos alrededor de 25 propuestas, de las cuales pre 
seleccionamos 18 para paneles y talleres. De esa selección, 
sumada a un trabajo posterior, fuimos decantando las 
propuestas hasta llegar al temario que ustedes acaban 
de presenciar. Posiblemente el 90% del programa surgió 
de esta iniciativa, y esto nos pone muy contentos. Sobre 
los temas seleccionados, trabajamos con cada Comité 
para determinar la estructura de los paneles o talleres, 
y escuchamos las sugerencias del Comité Ejecutivo.  
Finalmente designamos a los moderadores, que fueron 
seleccionados entre los asociados de ASIPI ya registrados al 
evento y con participación activa en la vida de la Asociación. 

3. Lo hemos visto muy activo con temas relacionados 
con tecnologías disruptivas como Blockchain y el 
metaverso.  ¿Cuáles son los principales retos para 

la regulación de estas tecnologías? ¿Y cuál cree que 
será su impacto real en las distintas industrias? 

En primer lugar, y respondiendo a la cuestión de su impacto 
potencial, creo que se trata de una realidad que alcanza 
-o nos alcanzará pronto- a todos en el ámbito profesional. 
Las tecnologías disruptivas como Blockchain, su evolución 
y su uso aplicado a distintas industrias y negocios, están 
transformando el mercado e impactan nuestra vida, la 
manera de hacer todas las cosas y, claro, el desarrollo de 
nuestra profesión. 

Es verdad, Blockchain, inteligencia artificial, gamifi-
cación, metaverso… En lo personal estos temas me 
apasionan. Hay cosas que hace un par de años parecían 
sacadas de una película futurista, o absolutamente 
innecesarias, y hoy son parte de nuestra vida cotidiana, 
vitales diría yo, como las videollamadas, por ejemplo. En 
concreto temas como Blockchain, la tokenización o el 
Metaverso juegan un papel cada vez más relevante en 
la práctica jurídica y nos plantean, a abogados y agentes 
de la PI, numerosos interrogantes y nuevos desafíos que 
debemos enfrentar sin grandes antecedentes doctrinarios, 
jurisprudenciales y normativos. 

Y es que no se trata solo de entender de qué manera 
la trazabilidad y la transparencia de Blockchain pueden 
facilitar la gestión y protección de activos de la Propiedad 
Intelectual, o cómo se ubican los NFT en la legislación 
vigente, sino también (y más allá de eso), cómo es que 
éstas tecnologías facilitan el desarrollo nuevos tipos de 
activos digitales, nuevas soluciones y nuevos modelos de 
negocio que aportan valor a nuestros clientes.

Creo que en esos temas es necesario mantener una 
actitud de aprendizaje constante, más si nos dedicamos 
a un área como la Propiedad Intelectual, que está 
íntimamente vinculada a la innovación en todas sus formas. 

Estar atentos a lo que pasa y a las nuevas propuestas 
que surgen en el mercado, probarlas (cuando se puede), 
atender a su evolución y “abrir la cabeza” es clave, si 
queremos mantenernos vigentes como profesionales y ser 
capaces de dar a nuestros clientes un asesoramiento eficaz. 

… “abrir la cabeza” es clave…



ASIPI Entrevista

Megan Carpenter
Decana de la University of New Hampshire

Franklin Pierce School of Law (FPLC) / Estados Unidos

1.ASIPI y la Universidad de New Hampshire se conocen 
desde hace décadas. ¿Por qué el público latino-
americano se interesa tanto por esa universidad?

La propiedad intelectual y la innovación están en el 
centro de muchos de los grandes desafíos que enfrentamos 
hoy en el mundo. En FPLC pensamos que tener una 
perspectiva global sobre los problemas de PI puede 
ayudarnos a convertir esos desafíos en oportunidades. 

Y es que Franklin Pierce brinda una oportunidad de 
educación sin igual en propiedad intelectual: tenemos 
más de 60 cursos de propiedad intelectual en nuestro plan 
de estudios y más de la mitad de nuestra facultad tiene 
experiencia en esa área. Franklin Pierce también tiene una 
red incomparable de ex alumnos en todo el mundo. Al asistir 
a Franklin Pierce, los miembros de ASIPI pueden conocer a 

los líderes mundiales de la PI y estarán preparados para los 
desafíos futuros.

2. ¿Es usted la primera decana de la facultad de 
derecho?

Sí.

3. En ASIPI amamos a Karl Jorda y Bill Hennesey ¿Qué 
otros egresados ilustres tienen?

Karl Jorda falleció hace unos años y Hennesey está 
retirado, pero ambos son muy respetados y queridos por 
todos los miembros de la comunidad académica. Sobre 
la segunda parte de su pregunta, debo decir que en FPLC 
tenemos graduados que practican la propiedad intelectual 



en más de 80 países de todo el mundo en empresas como 
Samsung, Microsoft, Bayer, Pepsi/Frito Lay, LG y Disney, y 
en lugares como Argentina, Nigeria, Taiwán y Japón.

4. Micky Minhas es un invitado regular en los seminarios 
y jornadas de ASIPI. ¿Podrías contarnos más sobre él?

Micky Minhas es director ejecutivo del Centro de Propiedad 
Intelectual de la UNH Franklin Pierce. Supervisa nuestros 
programas de propiedad intelectual, incluida la expansión 

del programa, el plan de estudios y la recaudación de 
fondos. Micky se graduó de Franklin Pierce y recibió su JD/
LLM en 1997. Enseña una variedad de temas de propiedad 
intelectual, que incluyen derecho de patentes, estrategias 
de propiedad intelectual, litigios avanzados y política 
de propiedad intelectual. El director Minhas también 
es vicepresidente sénior de Marconi y anteriormente 
se desempeñó como asesor principal de patentes de 
Microsoft.

… Franklin Pierce brinda una oportunidad 
de educación sin igual en propiedad 

intelectual…
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Palabras de despedida del Presidente
Enrique Díaz
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Después tres maravillosos días de ponencias ha quedado clara 
la necesidad de que la humanidad continúe mejorando sus 
experiencias en el comercio, el entretenimiento y la educación, 
particularmente en un mundo donde la interacción personal 
ha sido restringida o prohibida debido a los riesgos para la 
salud lo que ha impulsado rápidos avances en el campo de la 
tecnología. 

En ASIPI pensamos que la membresía debe estar bien 
informada y ser capaz de dar respuesta o al menos comprender 
los cuestionamientos que nos formulen nuestros clientes 
sobre esa realidad para poder asesorarlos de manera clara 
y certera, ser capaces de monetizar los intangibles en este 

nuevo mundo que se abre y colaborar con las autoridades 
para que se generen políticas públicas y leyes acertadas en 
esta materia.    

Espero que el seminario haya cumplido e inclusive, 
superado sus expectativas y me despido de ustedes con la 
ilusión de reencontrarnos en el 2023 nuevamente en Quito 
en donde tendremos nuevos programas listos para mejorar y 
fortalecer su práctica profesional.

Los invito a participar de todas las actividades, semi-
narios, webinars, cursos, podcast y labores de los comités, 
programas y comisiones especiales que ASIPI organiza 
constantemente.

Ser ASIPIANO requiere constante trabajo y pasión
¡ASIPI en movimiento!

… ¡Que tengan felices fiestas y un regreso a casa seguro!…



ASIPI está muy agradecido con el Comité Anfitrión
(integrado por el Comité Académico y Logístico) de este encuentro ¡Gracias! 

ASIPI agradece

Comité anfitrión



Comité Logístico

ASIPI agradece



Diciembre 8 y 9
Ruta de indicaciones geográficas
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La tradicional Ruta de Indicaciones Geográficas nos ofrece 
para las XXIII Jornadas de Medellín un maravilloso recorrido 
de dos días para conocer de primera mano el proceso de 
elaboración de las cerámicas decoradas a mano del Carmen 
de Viboral y el Café de Colombia. Las primeras gozan del 
reconocimiento de Denominación de Origen (DO) desde el 
año 2011 y fueron declaradas Patrimonio Inmaterial de la 
Nación en el año 2020. El segundo, por su parte, obtuvo el 
reconocimiento DO desde el año 2005. 

El primer día de la ruta nos dirigiremos al municipio de El 
Carmen de Viboral, donde visitaremos un taller para conocer 

el proceso de elaboración de la cerámica. Esta producción de 
piezas de barro, decoradas a mano desde hace más de 100 
años, se ha convertido en una de las fuentes de desarrollo 
social, cultural y económico para los habitantes de la zona. 
Tendremos la oportunidad de ver el proceso de producción y 
adquirir artesanías únicas. 

El segundo día nos desplazaremos hacia la zona cafetera, 
más precisamente a la “Hacienda Casa Grande” que data del 
año 1853, donde tendremos la oportunidad de aprender más 
sobre el café, los cafetales, y el proceso único que le dan un 
calor especial al Café de Colombia.



Diciembre 8 y 9
Ruta de indicaciones geográficas
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ASIPI Invita
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Nos vemos en Quito, la primera ciudad declarada por la UNESCO Patrimonio Cultural 
de la Humanidad. La ciudad está rodeada de doce volcanes, entre ellos: Pichincha, 

Cotopaxi, Antisana, Cayambe, que conforman un contorno andino majestuoso

Los ecuatorianos nos invitan al Seminario que se llevará a 
cabo en Quito con una ilustración del diablo “Haya Huma” que 
representa la armonización de culturas y diversidad del Ecuador. 
El evento se llevará a cabo en Quito, una ciudad llena de 

historia, tan alta como sus torres, tan única como sus 
cúpulas, tan moderna como sus rascacielos, tan cerca del 
cielo como sus volcanes. Un lugar que es muchos lugares al 
mismo tiempo y que es de todos. 

… . Un lugar que es muchos lugares al mismo tiempo y que es de todos…

Quito, a la altura del Seminario ASIPI 2023
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